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◆中贸时评

海关总署会同口岸管理各相关
部门近日出台《提升我国跨境贸易
便利化水平的措施（试行）》，提出18
条举措，进一步优化口岸营商环境，
提升我国跨境贸易便利化水平。

相关专家表示，此次出台的措
施旨在通过优化通关流程、简化单
证手续、降低口岸收费、建立完善管
理机制等方面采取有效手段，进一
步压缩进出口环节时间和成本。

去繁就简
提升口岸通关效率

北京睿库贸易安全及便利化研
究中心发布的《中国贸易便利化年
度报告（2017）》显示，中国海关、中
国检验检疫机构在推进通关一体
化、取消及降低行政性收费、单一窗
口、通关无纸化、边境机构合作、发
布放行时间、放行和征税分离等领
域贸易便利化方面取得明显进展。

“近几年自贸区、保税区出了很

多利于贸易便利化政策，现在已经
收到效果，我们明显感到，进出口商
品加快了通关速度，”上海东方九信
集团有限公司办公室主任郭天民接
受《中国贸易报》记者采访时表示，
企业最近正在实行电子签约，前期
手续办完了之后，后续会节省很多
时间。该公司位于上海自贸区，是
一家物流企业，对货物通关效率感
知明显。

据了解，中国在国际贸易“单一
窗口”方面已取得明显成效。国家
口岸管理办公室主任张广志指出，
通过“单一窗口”将大通关流程由

“串联”改为“并联”，有效解决企业
多头申报、重复申报问题。“单一窗
口”的核心价值在于信息交换和共
享，包括进出口生产、贸易、运输、银
行等物流和金融服务类信息，实现
共享，大大方便了企业。

黄埔海关改革办副主任殷允伟
介绍，“单一窗口”采用互联网接入，

申报或访问不受时间、地点限制，企
业可随时随地录入申报数据，提高
了通关效率，降低了企业成本，有利
于促进贸易便利化。而且，“企业通
过‘单一窗口’申报是免费的，非常
方便。”

“自从用了‘单一窗口’，只要在
电脑前录入一次数据，信息就能自
动发送至相关部门，最快几分钟就
可以完成整个申报手续，让我们公
司节省了大量人力和时间成本。在
效益上，我们公司的业务量也增加
了30%。”广东中外运报关船务代理
有限公司负责人张经理说，公司在
东莞沙田口岸的“单一窗口”货物申
报覆盖率已达到100%。

在优化通关流程方面，海关还
进一步简化了单证手续，为企业带
来方便。“以往，我们要安排报关员
驾车到海关业务大厅，排队叫号等
递单，现在简化单证手续后，海关报
关单的随附单证取消了，在公司通

过网络就能完成报关手续。”一家企
业报关负责人说。

出台举措
推进贸易便利化

“在贸易便利化顺利推进的基
础上，海关提出 18 条举措，将进一
步优化企业货物出口。”商务部国际
市场研究部副主任白明在接受采访
时表示，贸易自由化和贸易便利化
是国际贸易中两个重要的部分，现
在中国贸易自由化已经发展到一定
程度，需要在便利化上进一步提升。

白明强调，措施中取消海运
提单换单环节是方便了物流的往
来；深化国际贸易“单一窗口”建
设，企业“最多跑一次”，节省了企
业的人力物力；降低口岸收费是减
少企业的负担，而且回归了政府部
门的服务职责；采取建立口岸通关
时效评估公开制度、建立口岸收
费公示制度、建立口岸通关意见

投诉反馈机制这三项措施是提高
管理透明化，也是对进一步降低
通关时间的保障。

如何进一步降低口岸跨境贸易
通关成本，北京睿库贸易安全及便
利化研究中心负责人认为，可从三
个方面加以推进：一是收费项目、收
费标准的公开透明；二是整体通关
流程的系统优化，通过国际贸易“单
一窗口”把所有需要企业跑腿的事
情搬到网上；三是单证手续的进一
步简化，譬如报关报检随附单证，提
交以后的实际使用率非常低，应该
精简。据悉，上海口岸相关部门将
出台更多措施，进一步优化口岸营
商环境，提升口岸通关效率，推进国
际贸易便利化和信息化。

此外，“中国要加强与外界的交
流，与世贸组织、国际海关组织等进
行互动，与更多国家建立正常的海
关合作，包括海关的检验结果互认、

‘单一窗口’的对接。”白明说。

18条举措压缩进出口环节时间和成本

贸易便利化 企业获益多
■ 本报记者 周东洋

新华社讯 国务院总理李克强
3 月 27 日在中南海紫光阁会见美
国联邦参议员戴恩斯率领的议员
访华团。

李克强表示，中美建交以来关
系历经风雨，总体向前发展。习近
平主席和特朗普总统曾多次会晤和
沟通，就两国关系与合作达成重要
共识。希望美国国会发挥积极建设
性作用，共同维护中美关系的政治
和民意基础。

李克强指出，中美经济互补性
强，合作规模不断扩大，难免存在一
些摩擦和分歧。有些经贸问题由来
已久，解决起来也不可能一蹴而就，

需要一个过程。打“贸易战”解决不
了问题，也违背了贸易的基本原
则。中方将朝着通过对话协商解决
问题的方向努力，同时也做好了应
对的充分准备。希望美方以务实理
性的态度同中方相向而行，这有助
于维护多边贸易规则，对两国、对世
界都有利。

美国联邦参议员戴恩斯、格拉
斯利、约翰逊、珀杜、萨斯表示，美中
关系是世界最重要的双边关系之
一，两国没有理由发生冲突。美国
国会愿推动以互利共赢的方式解决
两国经贸摩擦，使美中关系发展持
续惠及两国人民。

本报讯 近日，国家发展和改革
委员会与中国进出口银行签署支持
战略性新兴产业发展的合作协议，中
国进出口银行将在“十三五”期间，为
企业提供不低于 8000亿元融资，支
持新兴产业集群发展。这也是自今
年全国两会结束后，在战略性新兴产

业发展方面的首个大动作。与此同
时，作为2018年推进的重点，各地也
在加快推进战略性新兴产业的发
展，未来一批重大项目将陆续落地，
政策支持力度也将进一步加大。

据了解，今年的政府工作报告
明确提出，2018 年将继续做大做强

新兴产业集群，实施大数据发展行
动，加强新一代人工智能研发应用，
发展智能产业，拓展智能生活。中
国进出口银行将重点支持实施“十
三五”战略性新兴产业发展规划中
明确的新兴产业集群发展、重大工
程及相关创新平台建设等。

据了解，2018 年将有一批综合
性政策措施出台，进一步助推新动
能的发展，打造“双创”升级版。重
点包括促进战略性新兴产业集群发
展，加快推进互联网、大数据、人工
智 能 与 实 体 经 济 深 度 融 合 等 。

（李志勇）

2018年的国际贸易在走向艰难
复苏的过程中，全球贸易不平衡的现
状和短期内难以借助各国经济政策
深度调整加以缓解的情况下，以保
护主义思潮为核心的贸易“税”服行
为成为一些国家的首要选项，从而向
全球经济贸易秩序释放出鲜明的寻
求自我利益满足的单边主义信号。

大打“税”服牌的自然首先是美
国特朗普政府。先是以“国家安全”
为由开展的“232 调查”并拟征收全
球范围的钢铝产品高关税惩罚性措
施，接着又以“301 调查”结果为名
拟针对中国开展大规模的产品征税
行动。面对美国的“税”服贸易伙伴
的举动，欧盟委员会 3 月 26 日宣布
对进口的 27 类钢铁产品发起保障
措施调查。欧委会表示，若调查证
明有采取行动的必要，欧盟可能加
征进口关税或实施配额，以保障欧
盟钢铁生产商免遭“过度进口”影
响。一时间“税”服贸易伙伴成为欧

美处理贸易问题的“重器”！
“税”服真能“说服”贸易伙伴、

减少贸易不平衡吗？答案当然是否
定的。

针对美国“232 调查”对钢铝产
品的征税，欧盟等向美国提出豁
免。在美国给予一定周期的豁免
后，在 3 月 22 日欧盟峰会上，28 个
成员国领导发表声明，呼吁美方给
予“永久豁免”的同时，表示美国对
整个行业的保护是对产能过剩问题
不恰当的解决办法，欧盟国家保留

“回应美国举措”的权利。或许是
“来而不往非礼也”，接下来欧盟就
抛出了启动对钢铁产品全球保障措
施的调查，以新的“税”服方式来回
应美国先前的“税”服举动，“唯恐天
下不乱”的同时，亦想从其他贸易伙
伴身上获取更多的一己私利。

应当看到，欧美的“税”服举措
很大意义上想借助“税”来施压，“说
服”贸易伙伴退让。但是企图利用

“税”服来“说服”的出发点却是以邻
为壑。“税”服无非就是敲诈或者恫
吓其他贸易伙伴的伎俩而已，把

“税”作为要挟或逼迫其他贸易伙伴
给出退让条件的筹码，希冀借助霸
凌的贸易政策来收获溢出的额外效
益。所以，“税”服的方法在解决全
球贸易不平衡问题上只会是先损
人，而后也未必能够利己。

当然，面对“税”服举措，也有被
“说服”的国家。在获得美国钢铝关
税豁免后，韩国贸易部 3 月 26 日公
告，美韩双方同意对6年前签署的双
边贸易协定进行调整，韩国将进一步
向美国开放汽车市场。韩国从美国
进口的符合美国安全标准的汽车配
额增加一倍，原本将于 2021 年到期
的美国对韩国皮卡征收的 25%的关
税，也将延长20年至2041年等。美
国基于韩国的上述决定，将给予韩国
的钢铁产品征收关税的永久豁免。
看来，用“税”服的方式来“说服”贸易

伙伴的思维之所以能够屡试不爽，是
因为实施“税”服措施的一方总能有
所斩获，尝到甜头！

面对欧美这种以关税施压的拙
劣手段，不管“谁服”，中国作为世界第
二大经济体和贸易大国是坚决“不服”
的！3月25日，中国商务部部长钟山在
与美国前财长鲍尔森的电话中表示，

“中国将毫不动摇地坚持改革开放。
中国开放的大门只会越开越大。中国
支持经济全球化和贸易自由化，积极
构建人类命运共同体。在以习近平同
志为核心的党中央坚强领导下，中国
改革开放将进入新时代，这将给美国
和世界带来更多发展机遇。中国的开
放是自主开放，不会在别国挥舞大棒
压力下被动开放。”这一段讲话为中国
在“税”服措施面前绝不会轻易被“说
服”做了最生动的注脚。

而面对欧盟发起的钢铁产品保
障措施，中国商务部表示，中方理解
欧盟为应对美国对进口钢铁和铝产

品采取的征税措施而采取必要行
动。但是采取全球性保障措施并不
是正确的选择，将进一步加剧美国关
税措施所引起的国际贸易混乱和恐
慌局面，对正常的国际贸易秩序造成
更加严重的破坏性冲击。中方明确
表示，将认真评估美欧措施对中国的影
响，必要时将采取相应措施，坚决维护中
国企业的利益。

正如李克强总理所强调，“打贸易
战没有赢家，对别人关上门也挡住了自
己的路。”面对存在的贸易不平衡问
题，各方应本着务实理性的态度，通
过做大增量促进贸易平衡，坚持谈
判协商化解分歧摩擦，共同反对贸
易保护主义，而共同促进国际贸易
的艰难复苏，不应采取有损全球贸
易秩序的行动，不应简单粗暴地借
助关税手段取得暂时利益。各国应
共同维护多边贸易体系和规则，不
应让保护主义和单边主义做法对国
际贸易秩序造成的混乱愈演愈烈。

强行用“税”服来“说服”贸易伙伴，谁服？
■ 本报特约评论员 荣民

本报讯 中国贸促会会长姜
增伟近日在多哈会见世界贸易中
心协会主席加齐·阿布纳尔，并出
席世贸中心协会招待宴会。卡塔
尔工商会副会长库瓦里、卡塔尔通
用控股公司董事长纳赛尔、中国驻
卡塔尔大使李琛等出席了宴会。

姜增伟表示，中国与阿拉伯
国家是好朋友、好伙伴，卡塔尔是
重要的海湾阿拉伯国家，中卡两
国优势互补，合作空间广阔。世
贸中心协会在卡塔尔、中东地区
及很多国家具有广泛合作网络，
资源优势较强。贸促会愿与该协
会不断深化合作，更好地支持中
国企业赴海外投资发展。

阿布纳尔表示，中阿、中卡关
系友好，中国提出的建设“一带一
路”倡议将为中国与中东国家合作
带来更多机遇。世贸中心协会愿
与贸促会加强资源共享，为企业搭
建交流平台，支持中国企业赴中东
及其他地区开展投资与合作。

会见后，姜增伟与卡塔尔通
用控股公司董事长纳赛尔签署了
关于中国国际商会与世界贸易中
心（卡塔尔）的合作备忘录。

（尚文）

本报讯 近日，中国贸促会
会长姜增伟率代表团在多哈出席
中国—卡塔尔经贸论坛并发表讲
话。卡塔尔工商会副会长库瓦
里、中国驻卡塔尔大使李琛等出
席论坛。

姜增伟表示，中卡两国关系友
好，经济互补性强，习近平主席提出
的建设“一带一路”的倡议与卡塔尔

“2030国家愿景”在很多方面高度
契合，双方开展互利经贸合作前景
广阔。他就加强中卡企业合作提
出四点建议：一是深化能源领域
合作，二是加强基础设施建设合
作，三是拓展科技创新合作，四是
加快金融领域合作。贸促会愿与
卡塔尔工商会一道，为两国企业
合作提供更多服务与支持。

库瓦里表示，卡塔尔具有良
好的资源和区位优势，长期以来
努力推动经济多元化发展。卡
政府和工商界均积极支持“一带
一路”倡议，愿与中国企业不断
深化合作，加强优势互补，促进
共同发展。

中国经贸代表团 50 余人出
席了论坛，与卡塔尔企业家进行
了交流洽谈，探讨了在能源、贸
易、金融等领域深化合作，实现互
利共赢。 （李泽育）

“新时代上海合作组织新发展”
国际论坛3月26日在北京举行。上
海合作组织秘书长阿利莫夫、中国
社会科学院副院长李培林、商务部
欧亚司司长罗伟东和外交部欧亚司
参赞于俊参会并致辞。与会专家一
致认为，当前各国都面临发展重任，
都需破解经济社会结构性难题，继
续加强区域合作是解决问题的一把
钥匙。上合组织所在的欧亚地区具
有丝绸之路的合作基因和团结互信
的土壤，集聚着世界主要的资源和
人口潜力。无论是经济能力还是对
世界政治的影响程度，都决定了上
合组织正成为21世纪国际合作的
主要平台之一。

中新社记者 张宇 摄

战略性新兴产业将获政策加码支持

姜增伟会见世贸中心
协会主席阿布纳尔

姜增伟出席
中国—卡塔尔经贸论坛

李克强希望美国国会发挥积极作用

本报讯（记者 孔帅）3 月 28
日，中国贸促会在京举办环境保
护政策座谈会，旨在与生态环境
部等部门密切联系，加强与外国
驻华商协会和外资企业的互动，
组织更多交流活动，共同为外资
企业营造法治化国际化便利化的
营商环境。美中贸易全国委员
会、中国欧盟商会、英中贸易协会
和加中理事会等约 30 家外国在
华商协会及会员企业参加会议。

中国贸促会贸易投资促进
部副部长朱凌燕在座谈会上表
示，今年 1 月，《环境保护税法》
和实施条例开始施行，社会各界
广泛关注。此次座谈会的目的
就是解答企业关心的环保督查、
大气污染综合治理等问题，了解
外资企业对环保政策措施的意
见建议。

生态环境部政策法规司司长
别涛对生态环境部的四项职能进
行了介绍，解读了相关的环境保
护政策，分享了环保部门处罚不
法企业的案例。别涛还与现场商
协会与企业进行了交流，解答了
企业提出的问题。

针对中国欧盟商会提出的
环保费转环保税的问题，别涛表
示，费转税不是为了增加收入，
而是为了丰富、创新监督手段，
推动企业减少对外排放。针对
卡博特亚太安全、环保和职业健
康总监蒋跃明提到的由于能耗
总量和排放总量控制会导致总
产能降低和企业间不公平的现
象，别涛表示，经济发展和环境
保护间有协同作用，而企业间不
公平可以通过排污许可证和环
保税等措施进行解决。针对卡
特彼勒副总裁张全胜提出中国
危废处理能力不足的问题，别涛
表示，过去的危废处理规划确实
无法满足现在的需求。市场产
生的危废应由市场解决，可以通
过开放危废处理资质，让地方政
府和企业进入该行业，满足市场
需求。

中国贸促会召开
环境保护政策座谈会


